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摘要

本书大概是最不靠谱的一本“食谱”，因为看此书的人若照方抓药，恐怕很难学会做菜。但这似乎也不

打紧，因为写这本书的目的也不是为了让更多年轻人学会做菜技能。本书包括了笔者求学和工作期间的一

些人生感悟，当然，也包括被迫练就的做菜技能。此间，少不了与科研相关的内容，如果读者觉得无趣自

可略过。祝君好胃口！

∗作者为上海对外经贸大学国际经贸学院经济系副教授。邮箱： xiaobo.he@adelaide.edu.au。作者感谢求学期间的同学们给我提供了丰
富的生活素材，也感谢长辈和同行们不断教会我如何做科研和如何做菜。最后，真诚感谢每天愿意品尝我菜品的人。
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1 写在油盐酱醋旁

很小的时候，外婆家住的石库门房子，几户人家共用一个厨房。每次晚饭总是热热闹

闹，甚至有些拥挤和杂乱。到了过年时，厨房更是堆满了食材和调料，还有大量腌制品、

腊味、海货——鲜、咸、腥混杂在一起，大概便是过年的味道。

童年的记忆总是美好的。我的童年记忆大抵与“美食”无法分割，在我印象中只要能

吃的都是“美食”。从这个角度说，我也不是一个有品位和有追求的美食爱好者。顺便说

一句，在学界有两位学术突出、精于美食的学者，为大家推荐下他们的信息。北面的是大

家熟悉的计量功夫熊猫——中国人民大学的江艇老师，但实际上，他是南方浙江人士。他

的公众号（一刹春浓）很少更新，但每一次出作品都是精品。这里只举一例：“计量教材

三千，当取哪瓢？”。南面的是复旦大学的兰小欢老师，但实际上，他是来自塞外的内蒙

古人士。兰老师的主页上提供了大量的公共品1，推荐大家去看他公共经济学和新政治经

济学的教案。他们的朋友圈偶尔会晒出美食，无论是自己做的，还是夫人做的，都代表着

学者的品位与追求。我始终相信对美食的理解与对学术的理解是相通的。他们卓尔不群的

研究和课件背后是对美好事物（食物）的不懈追求、对完美标准的不妥协。

我在十来岁时被迫学起了做饭，因为父母回家晚，如果自己不学会做饭就得饿肚子。

起初，父母只是教我把剩菜加热，后来觉得这样既不健康也不美味，干脆就教我如何把菜

做好。平时，都是母亲买菜、洗菜、配菜，父亲掌勺，但教我做菜的确是母亲。显然，父

亲不喜欢教课，也说不清“少许”是多少。这和大学里的教学很类似，有一些老师自己

的学问不错，但就是无法准确把学问传递给学生。我母亲天然属于非常会教学的那类，可

惜，她实际烧菜的水平并不如我父亲。当然，在初学阶段，有一个肯手把手教基础知识的

老师，总好过一个只告诉你“少许盐”、“少许糖”的大厨。

再往后，他们发现教会孩子做菜有更大的回报。原来他们下班晚，回家还给我做菜。

后来，他们回来就能吃上热腾腾的饭菜了。先不论菜品外观和口味如何，起码解除了后顾

之忧。不过，如果仅仅这样重复劳动下去，我也不会对做菜有多大兴趣。大家都理解，如

果一门手艺成了机械操作，那多半操作者不会真正喜欢上这门手艺。正如，很多教师天天

反反复复在读讲义，但真正能喜欢教学或者教育事业的却是少数。

1weebly网站不稳定，可能需要翻墙。

https://mp.weixin.qq.com/s/cFt4c6UzIAWX4k1m_GtG7Q
https://mp.weixin.qq.com/s/cFt4c6UzIAWX4k1m_GtG7Q
http://xiaohuanlan.weebly.com/
http://xiaohuanlan.weebly.com/2594523398-teaching.html
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我对做菜有兴趣与家庭成员的工作和生活经历密不可分。我生于上海，和很多孩子一

样都是移民的后代。我的爷爷奶奶是广东人，爷爷年轻时来到上海，在粤菜馆工作。虽然

他不是厨师，但却知道很多饭店的掌故。我的外公外婆是浙江宁波人，他们也是早年来到

上海谋生。外婆一直负责家里的膳食，一直到她年近九旬才正式退役。在老人那里，我学

到了两地做菜的一些小窍门，也看到了地域文化的差异。我的舅舅和妈妈都有参军经历，

也都在大食堂里临时帮忙过，他们向我传授了一些食堂做菜的技巧。最后，我的一位堂

哥常年在连锁江浙菜的餐厅工作，他也与我分享了很多高档餐厅后厨的故事。把家庭宁波

菜、老牌粤菜馆、连锁江浙菜和部队大食堂的烹调文化融合，我得出的结论是：要把菜做

好真难。不同地方对菜的要求不同，能提供的原料和工具也不同，“因地制宜、因人而异”

大概是厨师必备的素质。在我从教之后，总在类比教学和做菜，两者非常类似。不同的食

材做出不同的菜，不同的学生也不能用一个标准和方法培养。道理简单，但实践起来却不

容易。

我初中时期积累了很多灶台上的实践经验，不过，仅仅是操作，没有多思考。高中与

大学都过着住校的日子，也没有机会操练了。毕业之后不久，我留学海外，在外一飘就

是近八年。这期间，做菜都要靠自己，但手艺没多少进步——以温饱为目标，不求上进。

挲挰挱挵年回国之后，我有了自己的家庭，开始要考虑家人的口味和偏好，也逐渐思考如何把

菜做好。加之，回国之后去了一些相对高档的餐厅吃饭，观摩和学习了不少新的知识。所

以，在空闲的时候，我经常和朋友开玩笑说自己要写一个食谱，算是对自己过往的一个总

结。

至于，为什么这个食谱要加上“海边”两字，其实没有特殊的含义。如果一定要解释

的话，大概有两个理由。第一，与我有关的很多地方都在海边。上海是我的出生地，虽然

海不蓝，但起码靠着入海口。阿德莱德是我留学的地方，那里紧靠大海，我经常去沙滩边

看海。我爷爷的家乡在广东新会，那时候叫新会县，现在是广东省江门市新会区，新会也

靠着入海口。我外公外婆来自浙江宁波，那里也靠着大海。我的父亲曾经在舟山的岱山岛

当兵，那里四面都是大海。第二，“海边的卡夫卡”和“海边的曼彻斯特”里都有“海边”

两字，也算是给“海边”找到了出处。
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2 西红柿鸡蛋

2.1 起点不简单

我最早接触的炒菜是西红柿炒鸡蛋，这道不分地域的中国特色菜。尽管，各地的西红

柿鸡蛋口味还是有差异，但原料简单且统一。如果一定要说差别，那至多表现在是否要加

葱和蒜。

在谈我自己的心得之前，我想说一次印象深刻的西红柿鸡蛋故事——那是我们几个中

国留学生在阿德莱德一位同学家里吃面条。这位同学比我们年长很多，来澳洲之前就在国

内北方某高校任副教授了。他是数学专业出身，来澳洲后师从著名华人计量经济学家从事

理论计量研究。我们宏观的动态规划不会做题目都找他要捍捡捴捬捡换 捣捯捤捥。那一次是他和夫

人邀请，我们一群博士同学去他家吃饭。

因为他是山西人，家里招待客人自然少不了面条。在海外，能吃到正宗的面条已然不

易，再加上有西红柿鸡蛋拌面，那感觉好极了。北方的西红柿鸡蛋口味偏咸，但拌面时需

要“矫枉过正”。那一次，我不知不觉吃了好多面。同学的夫人还小声说：“你看你同学，

吃得真香啊！”当时，我还觉得很不好意思，弄得像没有见过世面的样子——吃一碗西红

柿鸡蛋面就大快朵颐，不顾形象。

上海地区的西红柿鸡蛋口味偏甜，但我还是希望纠正大家对上海菜的偏见：并不是所

有菜都是甜的，不是所有菜都要放糖。我第一个学做的菜就是西红柿鸡蛋，因为营养好，

又容易上手。可是，随着时间的推移，我发现西红柿鸡蛋并不容易做好。下面的内容仅限

于我的生活体验，也许有偏差，不过可能保证真实性。

为了讨论方便，我们先说那种不放葱和蒜的“基本款”。如果只有西红柿和鸡蛋，应

该怎么炒？

好吧，你觉得这应该很方便，把西红柿和鸡蛋都放在油锅里，炒熟之后放调料就行

了。我以前也这么认为，但似乎具体操作起来会遇到问题。

首先，西红柿是否要去皮？我母亲教我做这道菜的时候，为了简化操作，并没有让我

去皮。但这导致一个问题，就是西红柿需要更多时间才能炒熟。

其次，油锅热了之后先放西红柿还是鸡蛋？有人觉得你们科研人员炒个菜真麻烦，一
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起放不行吗？这要看你对菜品是否有明显的个人偏好，如果没有自然可以简单点。我最初

学菜的时候是先放的西红柿，炒得差不多了再放鸡蛋。但有经验的读者一定会发现此处的

问题：西红柿半熟之后会渗出汁液，这时候放入蛋液炒蛋难以成型。所以，后来的做法是

先煸炒西红柿，在半熟的状态出锅备用。再起油锅炒蛋，半熟时将煸炒过的西红柿放入。

再次，即使依照上述的两步法操作，依然不能解决口感和菜品外观的问题。两次起油

锅会使得这道西红柿鸡蛋变得过分油腻，既不健康也影响装盘之后的美观。另外，西红柿

在炒制过程中趋于“出水”，而鸡蛋在翻炒过程中趋于“收水”，要使它们的搭配近乎平

衡就必须解决顺序与时间的问题。

最后，也是一个很关键的环节，什么时候放入调料。由于这道菜在上海地区以甜口为

主，所以没有办法省略加糖的步骤。一般情况下，蛋液之中会加入盐搅拌，所以在入锅之

后不需要再放盐。但放糖的时机没有定论，个人的选择不同。通常的上海家庭是在西红柿

和鸡蛋都快成型、菜品即将出锅前加糖。

下面我介绍自己的做法，虽然不一定非常合理，但比较适合我的口味和做事习惯。

第一，西红柿要去皮。这个工序不复杂，只要热水烧开，放入西红柿，一会儿就自动

蜕皮了。捞出之后，去皮，切成块。如果切成丁，裹在蛋液，那就趋于西餐做法了。

第二，西红柿和鸡蛋要分开炒，但油量需要控制。下面的做法并不健康，所以不推荐

哦。我平时是先鸡蛋后西红柿，用鸡蛋过油之后剩下的油煸炒西红柿。具体的操作是，先

将锅烧热，放入冷油（可略多），然后将加过盐的蛋液倒入。这时候由于油多，整个鸡蛋

会形成一个蛋饼形状。此时，将油锅中的蛋饼倒入笊篱取出，沥下的油拿来炒西红柿并放

少量的盐。注意，此时不宜火大，因为西红柿入锅之后要放糖，火大之后糖与西红柿混合

容易粘锅。

第三，煸炒西红柿时火要控制，此时，会有一部分西红柿汁渗出。我一般是再次用笊

篱进行过滤，将西红柿渗出的汁液放在小盆里备用。

最后，西红柿与蛋饼一起下锅，根据需要确定炒制的时间。有人喜欢非常干的口感，

可以多炒一会儿，将鸡蛋收干。也有人喜欢留一点汤汁，那就减少炒制时间并将小盆里备

用的西红柿汁最后倒入。

根据个人喜好，可以在出锅装盘后撒上葱花。
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我在留学的时候与几位山东的工人师傅做过一段时间室友，他们做这道菜的时候葱花

和蒜片是先爆锅的，而且要放酱油。这恐怕是各地不同的口味，北方普遍比南方口味重，

但基本的做菜思路应没有显著区别。

2.2 变量的纠缠

我之所以把西红柿鸡蛋写在所有菜品的第一个，除了因为这是初学者都会遇到的首要

课题之外，还与我的个人体验有关。自从我学会了这道菜，后来曾经不断地练习、尝试、

改进，但始终觉得不甚满意。

后来，我开始进入了学术研究领域才逐渐明白为什么自己总对西红柿鸡蛋的成品不满

意。这就好像老师总觉得考卷容易，可以每每收上来的试卷会让他们受伤。我们明明觉得

这道菜再简单不过了，但为什么总难以达到预期？

我们的研究也是如此。在我初涉此道时，师傅总是说不要把研究问题搞复杂，要从最

简单的问题入手。我一直秉持这个理念从事学术工作，但经过将近十年的探索，我发现，

没有什么问题是“简单”的。如同西红柿鸡蛋一样，如果你有要求，你总会觉得某个细节

没做好。如果你对探索的科学问题有追求，那你永远会对现有的研究方案和结果不满。

理解了这一条，我就开始宽容自己的菜品，虽然审稿人不会宽容我的学术投稿。

从此，西红柿鸡蛋成了我的学术寄托。由于投稿屡屡受挫，申请国家级课题也几年没

有成功，我开始把注意力重新移回做菜之上。我会重新审视应用经济学的实证研究：我们

每每探究解释变量（X）与被解释变量（Y）之间的因果关系，但我们真的很少成功把纠

缠在一起的变量分得很清楚。做菜似乎没有这个烦恼，因为是我们把西红柿和鸡蛋掺和在

一起，如果我们不嘴馋，它们其实原本是非常泾渭分明的两种食材。

于是，在混杂这些食材的时候，我会想起那些设计得并不太成功的计量模型，想象着

我们可以从一众混杂的变量中理出头绪。自然，这样的做法是徒劳无益的，有时候还会把

菜炒糊了。

但是，在西红柿和鸡蛋的多工序炒制过程中，我还是学到了有益的东西。比如，我开

始认识到某些时候我们的研究开展不下去，也许是一开始我们就没有想清楚。西红柿鸡蛋

这道菜很简单，但如果基本思路不明，你依然无法得到你想要的结果。我们的实证研究也
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是如此，它也许不需要非常高深的办法，仅仅是在模型设定之初需要一个清晰和统一的思

路，并且把少数变量之间的关系理清。这个经验或者说教训应该写在本书的开头部分，免

得学生读者在未来的科研活动中走弯路。

我们的失败有时是技术性的，而更多的时候是理念性的。正如中国男足输球并不完全

是技不如人，而是整体意识跟不上一样。

想到这里，我决定今晚加一道西红柿鸡蛋。

2.3 托斯卡纳艳阳下

西红柿在西餐里的地位很高，老外做菜很喜欢放。在意大利菜里，西红柿更被频繁使

用，在我们熟悉的意大利披萨里，更是经常用到。

有一次，我和太太去意大利旅行，算是真正见识了意大利人对西红柿的喜爱。首先，

超市里到处可以见到西红柿罐头。我们常用的西红柿很大，他们那里的品种是小型的、椭

圆形的。其次，当地产的西红柿非常多汁，而且酸甜适度，香味浓郁。我做菜用调料从来

不指定专门的产地，但这在西餐里恐怕不适用。最后，我回国之后陪着太太去双立人的西

餐体验学院做了一次盐焗托斯卡纳海鲈鱼配扒蔬菜，那里用的托斯卡纳酱料就是以意大利

进口的西红柿为主。

意大利几乎什么菜里都有西红柿的影子，而托斯卡纳地区由于电影《托斯卡纳艳阳

下》也格外出名。我们旅行所经过的地方，艳阳高照，世外桃源一般。菜也是酸甜口居

多，特别是披萨和一些混合海鲜的菜肴，几乎少不了番茄酱和番茄汁。普通意大利人以本

国产的西红柿及罐头制品为荣，这种感受我在澳洲时也有。

由于阿德莱德地区有不少意大利后裔，这里的西餐馆也出售很多意大利菜。不仅如

此，澳洲人也像意大利人有着强烈的民族自豪感和家乡的荣誉感。只不过西方和我们的民

族自豪感的表现大相径庭，他们会夸自家的产品好，夸自家的天气好。我有一年冬天去澳

洲北部的昆士兰州旅行，走过一个小地方，当地人问我觉得昆士兰的冬天如何。我说，这

里很温暖。她说那你就留在昆士兰吧，这里有最美好的阳光，一年四季都是如此。然后就

是对造物主的赞美说这是神赐予她们最好的礼物。类似的话，我在阿德莱德的小镇里也听

到过：一对老夫妻告诉我，这里气候宜人，澳大利亚是最适合人类居住的地方，他们觉得
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活得很幸福。

在意大利随处可以见到人们享受着阳光、西红柿，无尽地赞美造物主，至于经济下

行、失业率飙升等等与他们似乎没有关系。我去昆士兰的时候，那里刚刚遭受了罕见的洪

灾，我在阿德莱德小镇闲逛的时候也正值金融危机期间。我也去过伊比利亚半岛，那时西

班牙正经历着历史上最高的失业率，可阳光依然灿烂，人们依然尽情享乐。

走过很多国家之后，我突然发现阳光和西红柿对某些民族大概就意味着美好与快乐。

正如很多人只要有糖分摄入就能愉悦一样，有些国家天然地“给点阳光就灿烂”。澳大利

亚、意大利、西班牙大约都是这类国家，这样的国度让人忘记烦恼。
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3 酸辣土豆丝

3.1 因为爱

酸辣土豆丝是我读本科时非常喜欢吃的一道菜。起因是当年华东师范大学食堂的菜实

在不敢恭维，室友们经常去后门枣阳路打牙祭。现在枣阳路被整顿已经没有往日热闹繁杂

的情景，自然也没有了我们青春的记忆。那时候口袋里也不富裕，大家捁捁制点菜也不敢

过于豪迈，所以既能解馋又价廉物美的酸辣土豆丝成为了大家的最爱之一。

可是，要做一道酸辣土豆丝却不容易。首先说切土豆丝是个技术活儿，我一直就不太

在行。这方面过去都由我母亲代劳，她能快速切出均匀粗细的土豆丝。说实话，这是个

需要反复磨练的技术，至今我也没太掌握要领。不过一般家庭做菜，只要别切得太粗糙就

行。切完土豆丝之后，有一个小环节值得注意——要备好清水浸泡切好的土豆丝。

下一步就看个人口味了，一般是少许葱花加干辣椒炝锅，然后把已经沥干水的土豆丝

放入油锅，加入盐、醋等调味料。

不过，这样的做法，在江浙地区也有了一定的改变。对于能吃辣的地区而言，干辣椒

爆炒带来的是“香味”，对于不能吃辣的地区而言，这么做刺激性太强，让人难以消受。

下面是根据我太太个人口味做的一个折衷方案，在保持酸辣口味的同时降低辣味刺激

性。前面的备菜步骤不变，但调料要做调整。不同地区选择的醋各有侧重，大致为白醋

（不影响土豆丝的颜色）、镇江香醋或者老陈醋等。我家用康乐醋，比白醋和镇江醋清淡，

比米醋甜。在辣味调料的选择上，我家用泰式甜辣酱代替干辣椒，这样整体的刺激性下

降，土豆丝的颜色偏红。最后就是大家一直“诟病”上海菜的甜，是的，这个菜最后还是

要放少许糖提鲜（做菜已经禁用味精了）。

从调料角度，酸辣土豆丝也没有太多的花样。决定土豆丝成败的还是炒制过程本身，

其中，火候很要紧，火大时间久容易粘锅。但各人口味不同，也要调整：有人喜欢土豆丝

生脆的感觉，有人一定要煮糯。对于后者而言，只要有一个小火盖锅（锁住水分）的动作

就可以做到。反倒是要炒得生脆有难度，个人的总结（不一定对）是“土豆切细，大火快

炒，加料出锅”。
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这道菜非常下饭，拌着饭能吃很多2。所以，我一直觉得宁波人把菜叫做“下饭”是

很有道理的，至少在收入不高的时期，菜就是用来“下饭”。这也是为什么有一些地区就

用腌制的咸菜等拌着主食吃。

如今，大部分人的生活已经不再需要类似“下饭”的菜，也不需要“饱腹感”这个词

儿了。但我们身上似乎天然还带有进化时期残留的痕迹：比如，糖分让减压和愉悦，一些

女孩子遇到压力就要吃甜食。比如，主食让我安心，没有吃米饭就觉得生活少点什么。所

以，撇开健康饮食，我们还是得感谢主食类的作物在全世界范围的传播，这里我们更应感

谢土豆改变了这个世界。

3.2 改变世界的土豆

捎捵据据 捡据捤 捑捩捡据（挲挰挱挱）3在捑捊捅上发表的“捔捨捥 捰捯捴捡捴捯挧捳 捣捯据捴捲捩换捵捴捩捯据 捴捯 捰捯捰捵捬捡捴捩捯据

捡据捤 捵捲换捡据捩捺捡捴捩捯据挺 捅捶捩捤捥据捣捥 捦捲捯捭 捡 捨捩捳捴捯捲捩捣捡捬 捥捸捰捥捲捩捭捥据捴”在很多计量教学的课堂上会被提

及。如果我们暂时把方法放在一起，只看土豆的传播，也许会更有趣。从学术角度，我也

推荐大家去看捊捩捡（挲挰挱挴）4发表在捅捊上关于红薯的论文“捗捥捡捴捨捥捲 捳捨捯捣捫捳挬 捳捷捥捥捴 捰捯捴捡捴捯捥捳

捡据捤 捰捥捡捳捡据捴 捲捥捶捯捬捴捳 捩据 捨捩捳捴捯捲捩捣捡捬 捃捨捩据捡”。

在没有阅读捎捵据据 捡据捤 捑捩捡据（挲挰挱挱）之前，我觉得土豆最大的贡献应该是病虫害少、

不挑地理环境、能提供大量的热量。这些特点可以为生活在在缺水和土地较为贫瘠地区的

人们提供足够的能量。但捎捵据据 捡据捤 捑捩捡据（挲挰挱挱）援引美国农业部挲挰挰挷年的一份报告称，

挱挵挰克带皮土豆可以提供挲挹挮挵挵毫克的维捃，而这个量大约是人体每天所需维捃量的挴挵挥。

是的，你没有看错，不光你喜欢的橙子可以提供大量的维捃，你抗拒的土豆也可以提供

维捃5。而且，对于很多水果蔬菜匮乏的地区来说，土豆是唯一能提供维捃的食物，因为大

部分的主食，比如：大麦、小麦、燕麦、稻米、玉米，都不含维捃。所以，真正改变世界

的不是土豆里含有的淀粉，而是里面的维生素捃。

下面的数据会让你更加瞠目结舌：一颗普通大小的土豆含挶挳挲毫克钾（人体每日所需

量的挱挸挥），挰挮挴挴毫克维捂挶（人体每日所需量的挲挰挥），并且富含硫胺素、核黄素、叶酸、

2当然，从健康角度，这非常不好，因为土豆和米饭都是碳水化合物，摄入量要进行严格控制。
3作者是大名鼎鼎的Nathan Nunn和Nancy Qian。
4作者贾瑞雪，成果丰富，非常推荐研究生读者去看她的主页。
5140克的橙子肉大约含有80毫克的维C，从含量看还是高于土豆的。

http://scholar.harvard.edu/files/nunn/files/the_potatos_contribution.pdf
http://scholar.harvard.edu/files/nunn/files/the_potatos_contribution.pdf
https://onlinelibrary.wiley.com/doi/abs/10.1111/ecoj.12037
https://onlinelibrary.wiley.com/doi/abs/10.1111/ecoj.12037
https://scholar.harvard.edu/nunn/home
https://www.kellogg.northwestern.edu/faculty/qian/styled/
https://www.ruixuejia.com/
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烟酸、镁、磷、铁和锌等成分。看完之后，我觉得自己为了减肥而抛弃土豆是错误的。

捎捵据据 捡据捤 捑捩捡据（挲挰挱挱）总结了土豆的其它特点，比如亩产量比较大。我们从下表

就能看得很清楚：每英亩种植土地的土地可以产出挴挲挷蒲式耳（挱蒲式耳约等于挳挶升）约

合挱挰挹挰挰公斤。这个数字是几乎是种植麦子的两倍。从提供能量角度看，单位作物的能量

产出，土豆也是遥遥领先。单产较高意味着土豆不需要占据太多的土地就可以供给原有粮

食作物所提供的能量。这对于耕地紧张的国家而言无疑是个福音。

此外，土豆的引种不用打破原有作物的格局，它可以较为灵活地种植在原主要粮食作

物的生产间隙。这样生产效率就大大提高，而且不会打破既有的粮食供给配比。

土豆还有一个特性是它比谷物更容易保存与搬运，特别是当人类用粮食作物的一部分

作为畜牧业饲料时，土豆的优势就更加明显。这样，土豆的引进不仅提高了当地的碳水化

合物和维捃供给，更间接提高了的肉类供给。这一切对改善劳动者营养摄入和扩大人口规

模有着极大的裨益。

现在我们基本理解了土豆的营养价值，下面我们来看看土豆从南美大陆走向全世界的

基本历程。起先，土豆主要种植于哥伦比亚、厄瓜多尔、秘鲁、玻利维亚、智利和阿根廷

北部。在殖民者到达美洲新大陆之前，虽然墨西哥和北美东部也适合种植土豆，但土豆基

本还是在南美种植，并没有被引进到北美。

土豆最早被欧洲人食用的记录要追述到挱挵挷挳的塞维利亚（西班牙），之后，挱挵挸挶年到

达意大利，挱挵挹挶年到达英格兰，挱挶挰挱年到达德国。当然土豆在世界各地的传播并不是一帆
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风顺的，一开始也遇到了水土不服的问题。在十七世纪末，主要是爱尔兰农民在种植土

豆，当时欧洲大陆的尼德兰和阿尔萨斯地区也有种植。到了十八世纪初苏格兰高地、英格

兰和法国部分地区也开始种植。斯堪的纳维亚半岛国家种植土豆要略晚一些，大约要到十

八世界中叶瑞典和挪威才开始种植土豆。

从欧洲出发，土豆走向了全世界。土豆传入中国大约是在十七世纪。最早的种植记录

大约是挱挶挰挳年，由荷兰人引种到澎湖列岛（今台湾地区）。之后，由于荷兰人占领了台湾，

土豆在当地得以推广，这个时期大约为挱挶挲挴捻挱挶挶挲。由于福建与台湾往来频繁，土豆也随

之进入福建继而进入中国大陆其他省份。所以，一个基本判断是明末清初，中国大陆已经

开始种植土豆。大约在挱挸挰挰，西南部分地区已经用土豆替代原来产量较低的谷物，这大约

是清嘉庆年间。

在土豆传入欧洲不久后，英国人或者葡萄牙人就把土豆带到了印度。土豆到达非洲的

时间不太确定，大约在十九世纪末。有记录的引种是挱挸挵挸年德国移民把土豆带到了埃塞俄

比亚。

在我们了解了历史之后，剩下来就是我们熟悉的双重差分（捄捩挋捥捲捥据捣捥 捩据 捄捩挋捥捲捥据捣捥捳挬

捄捉捄）的表演时间。我们可以考虑一下，由于各地种植土豆的适应性是有差别的，并且这

个差别在很长一段时间内是不会变化的。我们可以想象下，在那些适合种植土豆的地区

（相对于不适宜的地区），土豆引种后的人口增加应该（相对于引种之前）更快。这就是最

基本的捄捉捄思路。捎捵据据 捡据捤 捑捩捡据（挲挰挱挱）中的模型写为：

其中作为被解释变量的是当地人口的自然对数和城市化率， i代表国家， t代表年份

（样本只有如下年份：挱挰挰挰挬 挱挱挰挰挬 挱挲挰挰挬 挱挳挰挰挬 挱挴挰挰挬 挱挵挰挰挬 挱挶挰挰挬 挱挷挰挰挬 挱挷挵挰挬 挱挸挰挰挬 挱挸挵挰挬

挱挹挰挰）。lnPotatoArea是当地适宜种植土豆面积自然对数，与之交乘的IPost
t 在土豆引进之

后为挱（默认挱挷挵挰挬 挱挸挰挰挬 挱挹挰挰为挱），否则为挰。作者没有用每个国家的实际种植土豆时间

作为交互的依据是基于两个原因：第一，各国的实际种植时间有统计偏误，有一些也很
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难考证。第二，各国的实际种植时间并不是完全外生（捥捸捯捧捥据捯捵捳）的。目前的模型设定

假设所有国家都从挱挷挰挰年之后开始种植土豆，那么系数β对被解释变量yit的影响就主要来

自lnPotatoArea，即各国适宜种植土豆的面积（基本可以被认为是外生的）。

模型还控制了国家固定效应、年份固定效应、国家特征与时间固定效应的交互。国家

特征包括历史和地理方面的信息。

本文如果作为计量教学，那后面还有很多内容要展开，但作为通俗介绍，我认为讲到

此处我们就可以收尾了。捎捵据据 捡据捤 捑捩捡据（挲挰挱挱）证明了对于十八至十九世纪的人口增长

和城市化进程而言，土豆的传播起了至关重要的作用。我们所知的、不多的历史知识也表

明那个阶段正好是人类科技与社会进步的重要转折点——所以说土豆改变了世界一点都没

有夸张。你今晚是否要加一道酸辣土豆丝表示下对土豆的敬意呢？

3.3 你不想知道的DID

如果你不想知道捎捵据据 捡据捤 捑捩捡据（挲挰挱挱）论文中折腾的细节，可以参考下面对于标准

双重差分方法（捄捉捄）的简介。假如你不感兴趣，请直接点下一章。

双重差分 （捄捩挋捥捲捥据捣捥挭捩据挭捤捩挋捥捲捥据捣捥捳挬 捄捉捄挩 是检验和估计某一些冲击或者处理

（捴捲捥捡捴捭捥据捴）的效果或结果（捯捵捴捣捯捭捥）。如果我们用Y0i代表个体没有接受处理的结果，

Y1i代表个体接受处理的结果，那么我们计量回归的目的是估计δ。

δ ≡ E捛Y1i|treatmentgroup, post捝− E捛Y0i|treatmentgroup, post捝

可现实中我们会遇到一个逻辑上的难题：Y0i既然没有接受到处理，就不会有处理之

后的结果。

如果我们退而求其次，使用控制组（捣捯据捴捲捯捬 捧捲捯捵捰）来代替处理组，那么我们也许会

选择估计下面的式子：

捞δ1 挽 捞E捛Yi|treatmentgroup, post捝− 捞E捛Yi|controlgroup, post捝

换 言 之， 我 们 用 控 制 组 在 冲 击 或 处 理 发 生 后 的 时 间 段 的 均 值 来 代

替E捛Y0i|treatmentgroup, post捝。但这个方法的难处是对控制组有着极高的要求。如果

处理组符合随机实验的原则，那么在科学实验中，该方法是适用的。但在社会科学研究

中，特别是在宏观环境下，这样的控制组（与处理组各方面非常相似仅在是否接受处理上
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有差别）难以获取。

既然如此，我们是否可以用更简便的方法如下：

捞δ2 挽 捞E捛Yi|treatmentgroup, post捝− 捞E捛Yi|treatmentgroup, pre捝

这个方法的好处是，我们直接比较处理组在事前和事后的均值情况。可现实中，只

要捙随时间出现“自然的”变化，我们就无法准确知道：捙的变化到底应该归因于处理效

应还是时间效应。

综上，我们不能简单地对比处理组和控制组在事发后的状态，也不能简单地对比处理

组的事前和事后状态。

捄捉捄的核心思想是比较处理组和控制组事前和事后的变化：

捞δDID 挽挨 捞E捛Yi|treatmentgroup, post捝− 捞E捛Yi|treatmentgroup, pre捝挩−

挨 捞E捛Yi|controlgroup, post捝− 捞E捛Yi|controlgroup, pre捝挩

对该式子稍作变形可以得到：

捞δDID 挽挨 捞E捛Yi|treatmentgroup, post捝− 捞E捛Yi|controlgroup, post捝挩−

挨 捞E捛Yi|treatmentgroup, pre捝− 捞E捛Yi|controlgroup, pre捝挩

我们做一个简单的总结就是：（处理组事后均值减去控制组事后均值）捻（处理组事前

均值减去控制组事前均值）。所谓“双重”和“差分”在上述总结里体现得非常清晰。

如果我们用回归形式表示捄捉捄的思想就是：

Yit 挽 α 挫 βTreati 挫 γPostt 挫 δTreati × Postt 挫 εit

其中Treat和Post都是虚拟变量，对于Treat而言处理组为挱、控制组为挰，对于Post而言事

前为挰、事后为挱。我们理解了这些就可以很容易判断处理组和控制组的事前和事后四个状

态所对应的E捛Yi捝可以由系数分别表示为：

处理组事后： α 挫 β 挫 γ 挫 δ，

控制组事后： α 挫 γ，
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处理组事前： α 挫 β，

控制组事前： α

现在我们来看捞δDID的含义就更加清晰与容易理解，它实际上是上述四个状态系数的运

算。按照“（处理组事后均值减去控制组事后均值）捻（处理组事前均值减去控制组事前均

值）”的计算原则：捞δDID 挽 捛挨α挫 β 挫 γ 挫 δ挩− 挨α挫 γ挩捝− 捛挨α挫 β挩− α捝 挽 挨β 挫 δ挩− β 挽 δ。
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4 西红柿卷心菜

4.1 酸酸甜甜

这是一道看起来不难的家常菜，但对我来说却不容易。因为，从小我不太爱吃卷心

菜。

当一个厨师用自己不喜欢的食材做菜的时候，难度不在于是否能把握好了火候，而在

于如何抵御内心的抗拒。

如果一个导演被迫使用一名自己不喜欢的演员做主角，如果一个教练被迫重用一名自

己不喜欢的球员，大概内心的感受与我做西红柿卷心菜时差不多。唯一有区别的是，他们

是为了工作，他们如果能抵御内心的翻腾，完成了任务，还是能领到足额报酬的。当然，

这种不良体验也是有成本的，不是所有的导演和教练都愿意被迫做自己不喜欢的事情。

我不喜欢吃卷心菜是因为小时候在食堂吃的卷心菜总是淡而无味，每次看不到叶子只

能看到夹生的茎。这种“童年阴影”伴随着我，使得我自己走上灶台的时候尽可能躲避卷

心菜。如果一定要做卷心菜，我只想炝炒，放花椒和辣椒油。

可是，人是会变的。因为太太喜欢吃西红柿卷心菜，成家之后这道菜就成了餐桌上的

常客。而我又不能告诉她自己不太熟悉制作卷心菜的“工艺”。于是一个并不复杂的菜就

成了我需要用心和反复琢磨的菜。

很多年之后，虽然不敢说自己做这道菜有多么纯熟，但至少有了一些心得。而我们这

个行业经常用到一个方法，捏捌捓（普通最小二乘法）恐怕也是如此。尽管我们不一定喜欢

它，可实践中很少有人能绕得开它——看起来简单，实际上也不那么简单。

以前我做菜是非常粗放的，只要口味尚可就行，很多细节是不考虑的。这大概也像我

们做研究一样，初学者总是热衷于“数星星”，只要计量结果显著就行，至于其他的细节

一概不管。但现在做菜不是给我自己果腹用的，而是要照顾家里人，目的变了，要求也跟

着变了。做论文也是同理，最初只求完成作业，老师给个不错的分数就行。现在写论文是

为了真的把研究的问题弄懂弄通，并且要说服审稿人和编辑部，还要向读者展现自己在本

领域的思考。目的一变，随之而来的要求也就提高了。

首先，关于番茄是否需要去皮的问题。我之前为了省事，从来是不去皮的。这样做的
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弊端也显而易见，当菜炒完之后，番茄皮脱落，导致菜品的品相不佳。实际上，只要番茄

质量基本合格，在沸水中略略焯水就能很容易地去皮。除了美观方面的考虑之外，我们还

要考虑口感——如果嚼到了番茄皮，你品，你细品。

其次，根据个人的喜好，这道菜可以分为“多汁版”和“少汁版”。我个人比较偏爱

“少汁版”，觉得汁水多了像一个失败的版本。我们知道绿叶菜都富含水分，如果小火炖，

水分会慢慢渗出，自然形成“多汁”的效果。

最后，在确定了我们不需要太多汁水的前提下，我们大约有两个办法。第一，先小

火，烧出汁水，然后大火收干。第二，一直保持中大火，在汁水大量渗出前结束战斗。无

论哪种办法，也许都会面临下面的问题：番茄和卷心菜到底谁是“主角”？

4.2 主角与配角

也许读者会觉得很奇怪，为什么烧菜也要分“主角”和“配角”。实际上，如果我们

留心日常餐桌上的菜，很多确实有主次之分。比如，一个荤素搭炒的菜，通常荤菜是主，

素菜是次。不过，这也不是绝对的。比如，上海本地有一道菜叫“水笋烧肉”，很多人就

都喜欢吃水笋（吸收了肉汁的精华），而对通常的主角（肉）不屑一顾。

分清楚主次，有利于我们把菜做得更细致。在这道菜里，恐怕主角是卷心菜。所以，

我一般会先煸炒去了皮切了块的番茄。在这过程中，火不宜太大（防止水分收干过快），

可以在番茄汁渗出（整体逐渐失去原有形状）的时候，加入少许盐和适量的糖。抱歉，我

也必须使用少许和适量这种定性而非定量的词语。因为我也不知道具体的克数是多少。大

约煸炒到能闻到番茄的香气，同时番茄尚未完全蜕变为番茄酱，出锅备用。

二次起油锅，将卷心菜放入。加入基本的调味料，翻炒，此时可以火大一些，但要注

意时间不宜长。在卷心菜出现渗汁现象之后，调小火力，放入煸炒过的番茄。要让番茄的

酱汁与卷心菜充分融合，此时火不宜大。

由于家里口味还是比较本地化的，所以这道菜总体偏甜。如果读者是北方人，可能会

觉得这么炒菜的味道不好。没有关系，可以自行调整。

出锅的效果（个人偏好）：浓稠的番茄酱汁（基本没有番茄的形状）包裹在卷心菜叶

外，卷心菜基本形状不变，但又不是生菜时的“倔强”口感。难点在于既要把酸甜口味注
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入卷心菜，又不能破坏菜的外貌，还不能太生脆。所以，对于各阶段的火力掌握和炒制时

间把控都有着严格的要求。

最后，说一个“作弊”的问题——是否要加入罐装的番茄酱或者瓶装的番茄沙司？这

两样调料可以让酱汁看起来浓稠，也是不少家庭做菜不可或缺的帮手。但从口感上，自己

煸炒的番茄酱汁肯定更胜一筹，而且没有添加剂。对于新手而言，如果需要“补漏”，可

以偶尔添加番茄酱或者番茄汁，但千万不能过度依赖。

4.3 平凡到不可或缺的OLS

好了，做菜的部分告一段落，我们回过头来讲计量技术中最常见的捏捌捓。我之所以

把捏捌捓和西红柿卷心菜这道菜放在一起，也是觉得两者或多或少有着相通之处。下面的

表格来自挲挰挰挱年捁捅捒上发表的“捔捨捥 捃捯捬捯据捩捡捬 捏捲捩捧捩据捳 捯捦 捃捯捭捰捡捲捡捴捩捶捥 捄捥捶捥捬捯捰捭捥据捴挺 捁据

捅捭捰捩捲捩捣捡捬 捉据捶捥捳捴捩捧捡捴捩捯据”，作者是捄捡捲捯据 捁捣捥捭捯捧捬捵、捓捩捭捯据 捊捯捨据捳捯据、捊捡捭捥捳 捒捯换捩据捳捯据（文

献一般称为捁捊捒挲挰挰挱）。

https://www.aeaweb.org/articles?id=10.1257/aer.91.5.1369
https://www.aeaweb.org/articles?id=10.1257/aer.91.5.1369
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本文出名是因为使用了历史工具变量识别制度对长期经济增长的影响，但我更愿意

把时间放在讲解一个捏捌捓表格上。这是在进行因果识别（考虑内生性并使用工具变量）之

前，捁捊捒挲挰挰挱所做的一个基本关系捏捌捓回归。从这个表格我们可以看出作者的基本意图。

首先，被解释变量是挱挹挹挵年的人均捇捄捐的对数（或者挱挹挸挸年人均产出的对数）。解释

变量是挱挹挸挵挭挱挹挹挵被量化的产权保护程度。样本选择在国家层面。

其次，回归方程没有采取传统的增长模型。所以，尽管某因素对长期增长（或收入水

平）的影响应该属于宏观议题，但本质上捁捊捒挲挰挰挱的这个捏捌捓回归采取的是微观计量的思

路。

再次，除了解释变量外，所有的控制变量都尽可能选择外生变量。本案例中使用的是

纬度和各大洲的虚拟变量。如果我们把各个大洲想象成一个个抽屉，把纬度想象成抽屉里

的隔板，那被研究的国家就像隔板里的一个个小球。

最后，通过不断添加控制变量，变换不同样本组合，来证明其实在捏捌捓框架下产权保

护的长期经济影响是相对稳定（稳健）的。

我们第一次接触捁捊捒挲挰挰挱的时候，总会把注意力都放在工具变量的讨论上而忽视了这

个最基础的捏捌捓表格。在我给本科生讲微观计量、给研究生讲实证研究等课程后，我逐渐

意识到捏捌捓比我想象得要重要得多。但是，要用例子把它的重要性表述好却不容易。上面

的表格体现了作者的整体意图，也给学生提供了一个逐步添加外生控制变量的范例。

这种细节方面的严谨和繁复，恰恰和西红柿卷心菜这道菜一样。一个简单的表格，背

后蕴含了巧思，操作层面需要精心雕琢。做研究和做菜，在这一点是完全相通的。
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